

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Local de Sociedades Obreras (U. G. T.)

El-Gobierno no está dispuesto, para calmar las impaciencias de muchos, a sacrificar el éxito de la guerra. (Del discurso del Dr. Negrín, en la última reunión de las Cortes)

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riquelme, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, jueves 3 de Febrero de 1938

III Época-Año VIII

Núm. 470

La guerra durará lo que deba durar. Lo suficiente para terminarla con éxito, porque no queremos arreglos ni componendas. (Dr. Negrín).

SEVICIA

Desde que empezó esta guerra cruenta, ha sido una de nuestras preocupaciones la de recoger los despojos que la sevicia entregada a las megalomanías, echaba en la cuneta.

No nos arrepentimos, no debemos de arrepentirnos. Es el patrimonio indestructible que nos lega la honradez inmaculada de nuestro ideal pacifista, para el que se necesita un valor rayano en el estoicismo.

Hemos visto a la mística convertida en almaña feroz; los sentimientos humanos, en total descomposición; el amor al prójimo, un cuento trágico de brujas espantosas y Cristo un mito intolerable. Todo esto, en la cuenta llena de lodo pestilente en nombre de unos fines a mayor gloria ¿de quién? Y todo esto hemos tratado de recoger para sanearlo, para purificarlo.

La confesión incalificable de los facciosos de que España no está en las ciudades ni en su suelo, sino en el número de Franco y en las ideas, es una lección hija del tipo hurdano dolicocéfal y exagerado, que debíamos de tener aprendida tiempo hace.

La paradoja propinquadad de religiones, en repugnante contubernio, de sentimientos y pasiones tan dispares, de ideales encontrados, de principios tan distintos, formando ese bloque apocalíptico y dantesco, no podía dar otros frutos. Con esta amalgama han levantado el edificio macabro que preside sus actos y de allí se esparce la muerte a voleo con permiso del Papa inclusive.

Es la guerra. Es la guerra santa porque los asesinatos van precedidos de las piruetas del hisopo fratricida, manejado por farsantes indignos que desconocen de antemano de cariños y amores familiares.

Los bombardeos de ciudades matando a centenares de inocentes, es obra exclusiva de unos bandidos desalmados que ante el peligro que corre su vida miserable, hacen matar sin consideración de ninguna especie. La trágica silueta de su derrota, el miedo insuperable al fracaso, propio de espíritus cobardes, les lleva a esas aberraciones sádicas, las más acentuadas que registra la historia de los grandes crímenes en masa.

Y todo eso lo contempla una Europa caduca y depauperada, miedosa y acorralada por el pistolero mundial. Todo eso lo contempla y aplaude una religión decadente que con su proceder anticristiano, se está cavando su propia fosa donde ha de ser enterrada definitivamente. ¡Dios y qué de mercaderes quedaron en el templo!

La sangre, el dolor inmenso, las lágrimas de tanta criatura, que está muy por debajo del número de Franco y de sus ideas, según confesión del caudillo o de sus radios, son precisamente por eso, nuestra mejor ejecutoria. Nuestra elegancia espiritual, sensible y dolorida, impregnada de llantos íntimos, tiene todavía un gesto superior y humano de respetar las vidas de nuestros asesinos. Es el pago bíblico de devolver el bien por el mal.

Pero todo tiene su límite. Una cosa es la sensibilidad y otra es la estupidez. Así lo dice nuestro ministro de Defensa que, estruándose el corazón entre los resortes del deber, transido de angustia, declara solemnemente que ha llegado la hora de aplicar la ley de talión, cansado de hacer bueno a quello de: *Si membrum rupit, ni cum eo pacit, tulio esto*. Ahora diente por diente.

Nosotros habíamos creído que esos actos de salvajismo eran inducidos por las naciones invasoras, porque carecemos de almario de odio para creer que los españoles mandaran masacrar de manera tan cobarda a sus coterráneos. Y ahora resulta que la orden macabra es del caudillo que al grito de ¡Arriba España!, la huende y la vende, ahogado por la vergüenza infame de su conducta.

¡Y tiene hijos! ¡Y tiene madre! ¡Madre e hijos, cariño y ternura! ¡Bombas, desolación, muerte!!!

JAS

Comandante Militar de Mahón INCISOS

En el día de mañana, 4 del actual y de 9 a 13 horas y de 14 a 17 horas, las personas que hayan efectuado encargos al patrón del motovelero «Cala Marsal» y que posean el vale o autorización del mismo, podrán pasar a recoger los citados encargos en la Avenida «Cala Marsal» número 40.

El precio que regirá para el aceite es el de 6'25 pesetas litro.

Los interesados que no pasen a recogerlos en el día señalado, se considerarán han perdido su derecho. El sobrante que resulte, se expenderá el día siguiente, 5 del actual a las mismas horas y sitio designado, al público que le interese.

Mahón 2 de Febrero de 1938.—El Coronel Jefe de la Base Naval de Mahón.—De orden de S. S.—El Capitán Ayudante, BARTOLOMÉ TORRES.

PARTIDO COMUNISTA (S. S. de la I. C.) RADIO MAHON

Celebrándose nuestra Conferencia Provincial durante los próximos días 5 y 6 del corriente en el salón de actos de la Casa del Pueblo de Mahón, invitamos a todos los antifascistas en general para que asistan a las deliberaciones sobre los problemas planteados en la isla.

¡Acudid todos a la Conferencia del Pueblo antifascista menorquín!

F. E. T. O. (Sección de Menorca)

Se convoca a todos los afiliados a esta Sección, a la asamblea general extraordinaria que para cubrir tres vacantes de la Directiva, tendrá lugar el sábado día 5, a las doce de la mañana, en una de las dependencias de la F. L. S. O.

Mahón 2 de Febrero de 1938.—LA DIRECTIVA. 1-3

Servicio de automóvil para pasajeros Mahón-Ferrerías

Salidas de Mahón: ocho mañana y tres tarde, desde la plaza Libertad 8. De Ferrerías: nueve y media mañana y cuatro y media tarde, desde la calle Deán Febrer 18. Los martes, jueves y sábados.

Encargos de pasajes: plaza Libertad 8, Mahón, calle Deán Febrer 18, Ferrerías. 2-5

LUBRIFICANTES

La Casa «Amora-Oil», de Barcelona, tiene disponibles cantidades importantes de aceite, grasas americanas, vaselinas, cabos algodón, etc.

Agente exclusivo para Menorca: L. CATCHOT SINTES.—Ramírez, 17; Mahón. 3-3

Relato futuro de un caso presente

ERA un hombre de mediana edad. Las privaciones obligadas en tiempo de guerra, la falta de grasas y de ciertos alimentos, habíale desposeído de su gordura pretérita.

Ahora, su figura tenía un perfil quijotesco. Sobrio, austero, fiel cumplidor de sus obligaciones, rebelábase contra la plaga de vividores que surgen en todas las circunstancias anormales para cazar un cargo bien retribuido.

Jamás nuestro hombre buscó favores, ni procuróse recomendaciones. Tampoco adquirió alimentos en forma ilícita fomentando la especulación, sino que se sujetó estrictamente al racionamiento impuesto por las Juntas de Abastos, encargadas de distribuir los viveres que, debido a la guerra, no abundaban por cierto.

A todo se resignaba y a todo se avenía con el pensamiento puesto en ganar la guerra y en no crear dificultades ni promover conflictos.

Sus amigos le tachaban de cándido. Sus familiares, de irresoluto, porque mientras los demás engullían buenas tajadas, él se quedaba con los huesos mondos, o dicho con propiedad, con las legumbres hervidas como plato único.

Sin embargo, nuestro hombre seguía con sus trece y cuanto más orondos y satisfechos veía pasar por su lado a los nuevos ricos de la Revolución, más orgulloso sentíase de sufrir las privaciones impuestas por la guerra.

Un día, acercósele un amigo y compadecido de su situación, le ofreció varios artículos a precios fabulosos. La indignación apoderóse de nuestro personaje y sólo la antigua amistad que le unía con el proponente, pudo evitar el que corriera a denunciarlo a las autoridades por especulador. Su amigo, se alejó de él, tachándole de loco.

La verdad es que aunque la entereza de nuestro hombre hubiese flaqueado ante los suculentos manjares ofrecidos por el amigo, difícilmente hubiera podido dar satisfacción a su deseo. En aquellos tiempos en que todo el mundo manejaba los billetes como si fueran perras chicas, el sobrio personaje seguía devengando el mismo jornal de antes de la guerra.

El racionamiento obligado, constituía para él, la tabla salvadora y el procedimiento infalible para no contraer deudas, si bien es cierto que su

nivelada situación económica la había conseguido a costa de la desnutrición de su cuerpo.

En otra ocasión, fué detenido en plena calle y requerido para presentar un carnet que pregonara su antifascismo. Muchos años antes, cuando el se socialista era una especie de estigma, nuestro amigo se jactaba de serlo y de actuar como tal.

¿Para qué entonces necesitaba un carnet? Con su íntimo orgullo, con esa prestancia legendaria de los españoles honrados, nuestro héroe respondió que el carnet era necesario solamente a los que no tenían otra forma de demostrar su antifascismo que exhibiendo dicho documento, extendido después que Franco iniciara su pirueta sangrienta y burlando muchas veces el control de las organizaciones y partidos.

Afortunadamente, la intervención de un compañero influyente, le libró de las molestias de un interrogatorio pero estuvo en un tris de verse en la cárcel por indocumentado.

La guerra siguió su curso. Y como todas las cosas que empiezan, tuvo un buen día su fin. Un fin que no podía ser otro que el triunfo del pueblo. Y ese triunfo fué posible, además del esfuerzo de nuestros combatientes, gracias al sacrificio de los que, como nuestro anónimo héroe, supieron pasar privaciones manteniendo su inmaculada honradez y su sueldo modesto, mientras otra clase de héroes más espectaculares, vivían a expensas de la guerra, luciendo su incapacidad, su torpe egoísmo y su audacia.

Hoy, al recordar estos episodios que ni el correr de los días puede hacernos olvidar, calibramos más exactamente unas virtudes de las que tantos se mofaban, motejando de necio e imbécil a quien las brindaba como ejemplo desinteresado.

Y aparece con diafanidad el recuerdo de las dos conductas tan divergentes.

La de unos, cuyas inmoralidades no fueron suficientes para hacernos perder la guerra, ni suscitar más que palabras condenatorias de la posteridad que es, en definitiva, quien juzga de manera inexorable, y la de otros que, como nuestro recordado héroe, vivirán perennemente en la memoria y en el corazón de todos.

DIOGENES

Los gobiernos francés e inglés inician gestiones para evitar los bombardeos de ciudades españolas de retaguardia

PARTE OFICIAL DEL MINISTERIO DE DEFENSA

BARCELONA 3—El parte facilitado anoche por la Sección de Información, dice así:

La actividad de la última jornada se ha reducido a tiroteos habituales, sin que en ninguno de los ejércitos haya que destacar ninguna novedad interesante.

Comunicados especiales de varios frentes

Centro.—En los diversos frentes de este ejército ha habido tranquilidad. La única nota destacable es el continuo paso de soldados rebeldes a nuestras filas. En el día de hoy se han pasado 14.

Extremadura.—También la única nota digna de mencionarse es la evasión constante de soldados del campo faccioso. Durante el mes de Enero y pese a la estrecha vigilancia que ejercen los jefes y oficiales facciosos, el número de evadidos ha llegado a los cien, la mayoría con armas y municiones. Se dió hasta el caso de que uno llegó a nuestras líneas en automóvil y con una fuerte cantidad en plata.

Los tres premios mayores de la Lotería han correspondido a Barcelona

Barcelona.—En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer, han correspondido los tres premios mayores a los números siguientes: 25597, 2919 y 24841 respectivamente.

El primero y el tercero fueron despachados por la popular administración de don Miguel Valdés. El segundo premio vendióse también en Barcelona.

Declaran los supervivientes del «Endymion»

Cartagena.—Han prestado declaración los supervivientes del barco inglés «Endymion», torpedeado y hundido por un submarino a la altura del Cabo Tiñoso. El director del Hospital Militar ha manifestado que todos los heridos se encuentran en perfecto estado, pudiendo ya abandonar casi todos el hospital por su propio pie.

El jefe de máquinas ha agradecido las atenciones recibidas de las autoridades y personal facultativo que les ha asistido cariñosamente.

N. DE LA R.—El verdadero nombre del barco inglés atacado últimamente por un submarino al servicio de los facciosos es «Endymion» y no «Chambrignon» como equivocadamente venía en los primeros telegramas.

Llegada de más personalidades a Barcelona

Barcelona.—Hoy han llegado a esta capital otras diversas personalidades, entre las que se encuentran varios concejales de los Ayuntamientos de Liverpool, Birmingham, Glasgow, etc., así como un redactor del diario «New York Post».

La cuestión de la retirada de voluntarios

Londres.—El Comité de No Intervención ha llegado en principio a un acuerdo por lo que respecta a la retirada de voluntarios de los frentes españoles.

A fin de organizar el servicio para realizar dicha retirada, ha sido asignada una cantidad no superior a cincuenta mil libras al Subcomité, quien deberá llevar a cabo todos los trabajos.

Esta tarde volverá a reunirse el Subcomité para llegar a un acuerdo definitivo sobre la cuestión.

La sesión de la Cámara de los Comunes

Numerosas interpellaciones.

Londres.—En la sesión celebrada ayer tarde por la Cámara de los Comunes, hubo numerosas interpellaciones de otros tantos diputados referentes al siniestro del «Endymion».

Mr. Eden no contestó individualmente a ningún diputado y se limitó a hacer la siguiente declaración: «El Gobierno está pendiente de un informe detallado y concreto sobre el suceso. Cuando este informe llegue, el Gobierno se reunirá y adoptará la actitud que considere conveniente para evitar la repetición de casos análogos.»

Un diputado laborista planteó la cuestión de la responsabilidad de Italia en la citada agresión al «Endymion», contestando Mr. Eden que para esta misma tarde estaba convocada una reunión de las potencias signatarias del acuerdo de Nyon. Otro diputado laborista atajó al ministro de Negocios Extranjeros, diciéndole:

«¿Cómo puede Italia seguir adherida prácticamente a los acuerdos de Nyon y ejercer el control naval si sucede el caso de que sus submarinos destinados a ejercerlo, son los mismos que atacan a los mercantes extranjeros en el Mediterráneo?»

Esta frase feliz, promovió una grandiosa ovación de los diputados, los cuales puestos en pie, aclamaron al diputado laborista por espacio de varios minutos.

Después, la nota pintoresca de la tarde la constituyó la entrada en el salón de sesiones de 22 ordenanzas portadores de otros tantos voluminosos pliegos con firmas de ciudadanos de la Gran Bretaña, los cuales piden una reducción en los precios de los artículos alimenticios. La petición fué leída por el diputado Sinclair y será estudiada dentro de breves días.

Roosevelt pide un millón de dólares para el pueblo chino

Washington.—En una carta dirigida al Presidente de la Cruz Roja norteamericana, Mr. Roosevelt hace un llamamiento al pueblo estadounidense para que reuna un millón de dólares «destinado a aliviar la extrema miseria de la población civil en China».

Después del fracasado complot de los «encapuchados»

París.—«Le Matin» publica el siguiente balance de las armas y municiones recogidas con motivo del «affaire» de la C. S. A. R.:

«Dieciséis ametralladoras, doscientos cincuenta fusiles ametralladoras, cuatrocientos fusiles, cien pistolas, ocho mil granadas cargadas, trescientos cincuenta mil cartuchos de todos los calibres, ciento setenta y cinco kilos de explosivos diversos, dos bombas, cien petardos de caballería, un lote de camillas, hilos telefónicos, proyectores eléctricos, etc.»

Francia intentará evitar la repetición de bombardeos sobre ciudades alejadas de los frentes

París.—Mr. Chautemps, Jefe del Gobierno, ha declarado a los periodistas que Francia dirigirá un llamamiento a varios Estados con el fin de impedir el bombardeo de las poblaciones civiles de España, que viene perpetrando la aviación rebelde.

Una reunión convocada por Mr. Eden

Londres.—El ministro de Negocios Extranjeros Mr. Anthony Eden convocó para ayer tarde a las cuatro una reunión de los representantes de las potencias signatarias del acuerdo naval de Nyon.

La convocatoria tenía por objeto tratar del reciente torpedeamiento y hundimiento de un barco inglés por un submarino al servicio de los facciosos en el Mediterráneo y adoptar las medidas oportunas para evitar la repetición de tales hechos.

Las autoridades fascistas tratan de defenderse

Roma.—Ante las numerosas acusaciones que se hacen contra Italia culpándola de haber proporcionado a Franco el submarino que torpedeó y hundió al buque inglés «Endymion», las autoridades fascistas tratan de salir al paso de dichas noticias, intentando hacer creer por medio de un comunicado hecho público ayer, que ningún sumergible italiano ha salido hasta ahora de las aguas jurisdiccionales.

El Gobierno británico se adhiere a la iniciativa francesa

Londres.—El Gobierno británico se ha ofrecido al Gobierno de la República Española y a la Junta facciosa de Salamanca, para concertar un acuerdo, mediante el cual, se terminen los bombardeos aéreos contra las poblaciones de retaguardia. En esto, el Gobierno inglés declara estar de completo acuerdo con Francia. Teniendo en cuenta las declaraciones hechas a los periodistas por el Jefe del Gobierno español Dr. Negrín, según las cuales, el Gobierno estaba dispuesto a no ejercer represalia ninguna si los facciosos se avenían también a no utilizar la aviación como medio agresivo contra los ciudadanos de retaguardia, se estima que las gestiones deberán ir encaminadas exclusivamente a convencer al cabecilla rebelde.

Empiezan las negociaciones para evitar los bombardeos aéreos sobre las ciudades de retaguardia

París.—Tal como se había previsto después de las manifestaciones hechas por Mr. Chautemps, hoy se han iniciado por parte del Gobierno francés las gestiones para obtener una colaboración de varias potencias a fin de encaminar una acción común que evite los continuos bombardeos de las ciudades de retaguardia españolas.

Se cree que esta iniciativa tendrá todas las asistencias por tratarse de un caso de humanitarismo. El Gobierno francés, está decidido en último término, a realizar las negociaciones cerca de las dos partes que luchan en España a fin de obtener una respuesta satisfactoria.

Esta vez no hubo incidentes

Bruselas.—Ha tenido lugar la reunión de la Cámara, la cual había despertado gran expectación. Se habían adoptado muchas precauciones ante probables desórdenes que tenían anunciados los rexistas.

Sin embargo, las precauciones resultaron innecesarias, puesto que el orden no se alteró en lo más mínimo.

La Gestapo, sigue disolviendo organizaciones católicas

Berlin.—Por orden de la Gestapo, han sido disueltas las organizaciones de jóvenes católicos de Colonia y prohibidas varias revistas que se editaban en dicha capital.

Barcos, baterías y unidades destruidos por la metralla china

Shanghai.—Una gran escuadrilla de aviones chinos ha bombardeado Suan Chang, en el Norte de la provincia de An Hue y buen número de embarcaciones que, transportando tropas japonesas, se retiraban hacia el Nordeste.

Noticias confidenciales dicen que a consecuencia del bombardeo, han sido hundidas unas diez embarcaciones y destruidas las posiciones artilleras niponas. Trescientos soldados japoneses han resultado muertos.

Francia tiene prisa en aumentar su marina de guerra

París.—La comisión de la marina de guerra de la Cámara, reunida ayer, ha recordado el programa de construcciones navales de las potencias extranjeras y en particular de Italia.

Se ha subrayado la necesidad de acelerar el ritmo de las construcciones navales francesas y sugerir que Francia recabe su libertad de aumentar el tonelaje de buques, teniendo en cuenta que Italia y el Japón no se sujetan ya a normas a tal respecto.

TEATRO PRINCIPAL

JUEVES 3 FEBRERO.—A las 5:30 tarde
FUNCION DE ABONO — ESTRENO
por el Grupo artístico PABLO IGLESAS de la Agrupación Socialista, poniéndose en escena la preciosa comedia en tres actos

JARAMAGO

(Véase programas de mano)
Despacho de localidades en taquilla:
Jueves desde las 3 de la tarde en adelante

SALON VICTORIA

(LOCAL SOCIALIZADO)
SABADO a las 6 y a las 9:30
DOMINGO a las 3:45, 6:30 y a las 9:30
LUNES a las 6 y a las 9:30

Mas rojas sobre Aragón

40 minutos de constante emoción con nuestros héroes de la GLORIOSA
Completerá el programa otra interesante película,

CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)
SABADO a las 9:30 noche
DOMINGO
a las 3:45 y 6:30 tarde y a las 9:30 noche
MARTES a las 6
¡GRAN ACONTECIMIENTO!
La formidable película «Columbia»

LA MANO ASESINA

por BEN LYON y BARBARA WEEKS
Completerá el programa otra película de gran interés.

Notas: Serán expulsados del local los que no guarden la debida compostura.

SE PROHIBE FUMAR EN EL SALON

LEED Y PROPAGAD
"JUSTICIA SOCIAL"